

れた精神癡兒教育、桃花塾の經營につながるものであらう。

先生は翌明治二十七年十月、御自分の母校佐伯尋常小学校の准訓導として就任となつた。學歴と一年以上の教育実習によつて与えられた資格であつた。何年生の担任であつたか。その教文總括も、生きていれば九十歳附近へでちろうから、これも探り出すことは困難であらう。そのころの岩崎先生ほとんどおひつたり、さうして見たいものである。

今度は雇教師ではなくて准訓導といふ、資格をもつた教師である。津井小学校での教育実習が役に立つたことであろうが、何といつても正則の教員養成学校をやつていいことが、次第に教壇に立つことに不安を覚えただつてあらうか、師範学校入學を決意するに至つた。

母校に勤めること一年有半、先生は明治二十九年四月佐伯尋常小学校の教師を退職し、数ヶ月勉強準備して、同年九月、当時の師範学校は全县ただ一校、明治廿年の開校でした。当時の師範学校は入學してちつたが、佐伯方面からの入学者は數えるほど一ヵ年がかかる時代であつた。

岩崎先生の師範学校時代の勉強生活はどうであつたか、先生の師範学校進学に対して、先生へ家庭はどうにこれを支援したか。先生は第六子であり、下に尚弟さん達があつた。その当時の家庭事情も知りたいが、今急にこれと「かくべ得ない」。しかし、とにかく専門の教員養成学校に学ぶようになり、教育学や心理学へ手うす教職科目はもちろん、国語・漢文・英語・数学・地理・歴史・動植物などの普通學科から国画・習字・工作・音楽・体操など教能教科に至るまで履修したのであつた。

(つづく)

### 記録

#### 龍王山に登る

— 昭和四十九年、年頭 初歩きの記 —

毎年のことながら佐伯史叢会は、初歩き。と称して、新年まず山に登ることにしてゐる。今年は一月二日朝、弥生町<sup>カタシマ</sup>開田に集合歩いて細野入り、麿の古谷などを見て隊勢をととのえ、それから本庄村との境にそびえている龍王山に登った。

この山は、地図では「左間ヶ岳」と出ており、標高は三三八メートル。山頂は西の空に黒々とそびえ、ます「かっこいい山」であり、されば尖った山頂にはNHKのテレビ塔があるが、そこには昔から「大龍王」をまつてゐるが、まわりの村々では龍王山(その呼ぶがたも譲つてリおとうさん)と呼んでいふ。

年前九月半、細田の村を後で一行の癪丸丸女、高木・平川鶴・鎌田・五十嵐・川畠・中野源・神田・藤間田・平川浦・沢崎・柴矢・飯西・清田・羽柴・五十嵐・市界瀬・加藤・同子島・宇見島から軸代氏、ほるびる遠くの別村から見塩氏の縦勢十人、しかも快晴無風、なかむかの盛況である。

腰やかに詰らひながら細田部落から林道をたどる。手入れのよく行き届いた杉林を左右に見ながら、三十分钟左右根に出た。すると視界が急に下に開けて、江良や祇園など切畑の林里がはるかに見える。やへらに登りつけると坂道はひどくする。見上げると目指すテレビ塔が頭の上に高々とそびえていて、まだかなり高い。八合目ほどである。

ここでは大きいくらいにめぐつて、しばらく登つたら、整地の跡もま新し広場に出た。すると、すぐ眼下に本庄村が明るく開けてすぐらーー景観であつた。



が、冬の陽にかがやいて懐かしい姿を見せ、右手に左勝年の新年に登った大勝山（大正四年）が残る。それで、左手には米花山（さなはい）が悠然とそのまま顔を近に、そしてその右向こうには、去年の初夏のころ登った銀蔵山（七五四年）、左側に又遠く雲に入るようだ。良日向庵の頬山（二六〇五年）が、その特異な姿を見せている。

これほど一連の山々はそれなりの風格を示していて、此處で見ると銀藏のさらさら湯くものが異なる。

眼の下は、水やせた新川の本流が曲がりくねつて流れ、三股や笠掛の集落が広がっていて、一軒一軒が手にとどきよく近くまで迫る。

私は知らなかつた。このようない山並み新川の流れが、まだ三百階も登らないこの蘆王山の胸のあたりから、まるでパノラマを見るようになしに收められようとは。

頂上への道は途中でまちがえなど見えて、あたまりはないのでよんどころなく樹林に向ひ入ってかがり登り、やつとテレビ塔に達した。小高い山頂には石の祠が三面並んではいるが、この頃雨乞い行事など全くないことを見て、おまづりしお様子は全くない。しかしここから新川下流域一帯から佐伯市街にかけての展望はすこぶるよい。

さて、今度は笠掛に下るということぞ、切畠出雲の勝間田氏が道をさがしたが、辰根伝いの道はふさがって心もとないのぞ、すぐ下の杉林を目をして下り、谷間の小道をたどつて笠掛の村里についた。

まず福岡寺の江蘇義光師の御案内ぞ、村の鎮守天満社に参拝しつか、境内に「章慶院殿」とははじまる戒名の刻まれた佐伯惟治の大きな墓のある所に目驚いた。悲運の願主に対する追慕が、ここに墨入にも行きわかつていることが、なぜか能しかつた。

一同、福岡寺は立ち寄つて昼食、江蘇住職のおもてをうなぎ、吉市にあつた萬葉寺のことなど、古寺の歴史や什麼などうけたまつた。

午後一時半、今度は小学校時代私より一般上の、柴田正雅氏の御案内をいただき、やがて尾岩崎志士夫。途中峠道にそうで二十基ほどの庚申塔の群立

が、冬の陽にかがやいて懐かしい姿を見せ、右手に左勝年の新年に登つた大勝山（大正四年）が残る。それで、左手には米花山（さなはい）が悠然とそのまま顔を近に、そしてその右向こうには、去年の初夏のころ登つた銀蔵山（七五四年）、左側に又遠く雲に入るようだ。良日向庵の頬山（二六〇五年）が、その特異な姿を見せている。

これほど一連の山々はそれなりの風格を示していて、此處で見ると銀藏のさらさら湯くものが異なる。

眼の下は、水やせた新川の本流が曲がりくねつて流れ、三股や笠掛の集落が広がつていて、一軒一軒が手にとどきよく近くまで迫る。

私は知らなかつた。このようない山並み新川の流れが、まだ三百階も登らないこの蘆王山の胸のあたりから、まるでパノラマを見るようになしに收められようとは。

頂上への道は途中でまちがえなど見えて、あたまりはないのでよんどころなく樹林に向ひ入ってかがり登り、やつとテレビ塔に達した。小高い山頂には石の祠が三面並んではいるが、この頃雨乞い行事など全くないことを見て、おまづりしお様子は全くない。しかしここから新川下流域一帯から佐伯市街にかけての展望はすこぶるよい。

さて、今日の行程も終りが近くにいた。バスの時間を見計らつて、峠から下ると尾岩崎の鎮守天満社に参拝、水路はトンネルから水音高くほとばしっている。此時の常盤井揚を目のあたりに見た。大庄屋出納藤左門の供養塔、壯大な「常盤渠記」の記念碑など、往年の大建設事業は、その水路がつくつてある。今年は「今までも續くこと」である。

私はすかに走れり川べりへ道を急ぎ、建設中の大橋を渡つて白山（しらしま）に出た。十五分ほど待つたら本庄村から下つて来たバスにのり、ひさかの疲れを覚えながら、でも満ち足りた思いをもつて帰路についた。

### 佐伯支農会

新年度役員会を開く

去る一月十九日（土曜）午後、恒例の新年度を開いた。

| 科<br>目      | 予算額    |        | 予算額    |
|-------------|--------|--------|--------|
|             | 予算額    | 実算額    |        |
| 一、総 越 錄     | 四〇〇八一  | 四〇〇八一  | 一三四六三九 |
| 二、会員会費      | 一三〇〇〇  | 一六四六〇  | 一五〇〇〇  |
| 三、賃 賃 費     | 八〇〇〇〇  | 一〇〇〇〇  | 一〇〇〇〇  |
| 四、賃 賃 費     | 八〇〇〇〇  | 一〇〇〇〇  | 一〇〇〇〇  |
| 五、保 入 金     | 九〇〇    | 一三九三六六 | 一六〇〇〇  |
| 六、賃 賃 收 入   | 三〇〇    | 一二七五〇  | 五〇〇    |
| 七、雜 収 入     | 二〇〇    | 二八〇    | 三〇〇    |
| 計           | 二六八八一  | 三七六〇九  | 四〇四六三九 |
| 支 出         |        |        |        |
| 一、会 費       | 三〇〇    | 三三〇    | 六〇〇    |
| 二、研 究 会 費   | 六〇〇〇〇  | 九八一八〇  | 七〇〇〇〇  |
| 三、会 員 印 刷 費 | 三五〇〇〇  | 一五六三五  | 四九〇〇〇  |
| 四、会 員 通 送 費 | 四〇〇〇〇  | 一五〇八二  | 六〇〇〇〇  |
| 五、備 品 費     | 二〇〇〇〇  | 二七九三五  | 三〇〇〇〇  |
| 六、積 立 金     | 二〇〇〇〇  | 二〇〇〇〇  | 六〇〇〇〇  |
| 七、研 究 費 成 費 | 二〇〇〇〇  | 二〇〇〇〇  | 三〇〇〇〇  |
| 八、出 張 手 当   | 三〇〇〇〇  | 一五〇〇〇  | 五〇〇〇〇  |
| 九、被 利 手 当   | 三〇〇〇〇  | 二六九五〇  | 五〇〇〇〇  |
| 十、慶 幸 費     | 六〇〇〇   | 一四三〇〇  | 一〇〇〇〇  |
| 十一、通 債 費    | 七〇〇〇   | 五九九〇   | 一〇〇〇〇  |
| 十二、雜 費      | 四〇〇〇   | 三七六五   | 五〇〇〇   |
| 十三、予 賃 費    | 二七〇八一  | 一      | 三三六三九  |
| 計           | 二六八八一  | 三七六〇九  | 四〇四六三九 |
| 差 引         | 一一四六三九 |        |        |

（会計）

(1) 一般会計収支を要するが紙面の都合で省く。

(2) 会員会費について改めて居置く、紙面にて詳述する。(3) 本会の会計年度は一月から十二月まで。

退会自由。

(1) 会員会費について改めて居置く、紙面にて詳述する。(2) 本会の会計年度は一月から十二月まで。

今年度は会員の清浄努力を徳重して、新條会員の選舉を更に高め、一般市民が、若くへ達に至るが、地城社会への奉仕をしていきたい力で努力せよ。

尚、久美浦充として詳説員に桐生浦の富沢泰氏、宇野町の朝丸男氏、幹事の勝間田三千夫氏を決定した。